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CRISIS NO ES LA PRIM ERA, PERO SÍ LA M Á S C O M PLEJA  QUE H EM O S V IV ID O

Andrés Gómez Mora, Presidente de Caja Rural, considera que puede haber 
síntomas de que ia  economía se recupere.

quedado sin empleo, lo recupera, 
pero automáticamente no recupera 
el nivel que tenía antes de haberlo 
perdido. Vamos a tardar tiempo en 
recuperar la normalidad. Lo primero 
es frenar la caída del empleo. 
¿Quién ha tenido la culpa? Pues 
entre todos, más los que tienen 
algún tipo de responsabilidad y sobre 
todo responsabilidad de gobierno 
¿por qué?. Parece que aquí nadie 
veía que la economía se enfriaba, 
nosotros lo llevábamos viendo hace 
5 ó 6 años que la economía se 
enfriaba. Lo que no pensaba nadie 
es que los pisos no podían estar 
subiendo cada año 8 o 10 millones 
de pesetas, ¿quién iba a comprar 
una vivienda?. Esto se nos ha ¡do de 
las manos hace unos años y ha sido 
el sector Inmobiliario. La gente se 
metía en esto pensando que no 
podía cambiar y si y de hecho ha 
cambiado de una forma mucho más 
grave, juntado con una crisis 
prácticamente mundial, no de todo el 
mundo pero si internacionalizada y 
compleja, y a España le está 
azotando esta situación de una 
forma muy especial.
-Hemos pasado de una extrema 
alegría a lo contrario a una actitud 
económica muy retraída a veces 
sin justificación.
- En este tipo de situaciones se miran 
con lupa, nosotros seguimos dando

inversión y prueba de ello que en el 
2009 ha estado ligeramente por 
encima del 2008 e incluso en estos 
momentos tenemos liquidez sobrada 
y se está buscando inversión puesto 
que la demanda de crédito es mucho 
menor que la que había hace unos 
años. En nuestra entidad nadie que 
tuviera garantía se ha ido de vacío, 
con garantía porque yo he dicho 
siempre que somos administradores 
de dinero ajeno y quien tiene 
depositado todo el trabajo de su vida 
en unos ahorros tenemos que mirar 
para que no tenga problemas en un 
futuro. Hay una cuestión que va a ser 
fundamental, que seamos capaces 
los que tenemos algún tipo de 
responsabilidad, de empezar a 
cambiar el chip, de lanzar mensajes 
de optimismo. Crisis no ha sido la 
primera, si es verdad que ha sido la 
más compleja que hemos vivido; 
pero hemos salido y de ésta vamos a 
salir. Los ciclos de bonanza no duran 
lamentablemente de por vida, ni 
afortunadamente los tiempos de 
crisis tampoco. Esta crisis tiene una 
complejidad que en este país 
tendríamos que estar todos hechos 
una piña con un único objetivo, 
sacarle de esta situación y después, 
cuando hallamos salido, a nivel 
político que unos y otros digan quien 
ha tenido más culpa que quien; pero 
ahora mismo de este tipo de

n este país
ten d ríam o s que estar 

todos hechos una piña  
hasta salir de la crisis y  
después ya que cada  
uno d iga qu ien  ha 
te n id o  la culpa

situaciones se sale estando unidos. 
Se sale haciendo piña y diciendo 
vamos a por ello.
-Esta región, esta provincia era 
eminentemente agrícola, se hizo la 
reconversión del campo y la 
construcción y sus empresas 
derivadas tomaron el relevo. En 
mucho pueblos, autobuses 
enteros salían a trabajar todos los 
días a Madrid. La Sagra se llenó de 
fábricas de cerámica, en 
Villacañas de puertas, en Sonseca 
de muebles, por poner unos 
ejemplos; pero la construcción se 
ha caído. ¿Qué hacemos ahora?
- El campo jamás desaparecerá, hay 
gente que se ha ido del campo y 
vuelve porque de él se puede vivir 
dignamente. Si al campo se le dedica 
la atención que se le debe absorberá 
mano de obra y gente que incluso ha 
abandonado las propiedades que 
tenía para irse a la construcción. 
Castilla la Mancha es una reglón 
agrícola y ganadera con sectores 
importantísimos como el del aceite y 
el del vino. Este es el tejido primario 
de la Comunidad. Aquí 
multinacionales hay alguna; pero 
muy poquitas y desde luego ni falta 
que hacen porque las 
multinacionales te salvan de tal y 
luego te traen la ruina, te dicen aquí 
no me interesa, desmantelo y me 
voy. A nosotros, aunque nos parezca 
una paradoja, nos ha perjudicado 
nuestra cercanía a Madrid, dónde 
estaba el motor de la construcción. 
Esto se ha terminado de momento y 
va a tardar muchos años en 
recuperarse, pero el campo sí que no 
desaparece. Curiosamente, la gente 
vuelve al campo y por tanto hay que 
dedicarle una atención especial y 
hay que reestructurar los sectores, 
entre ellos el cooperativo y hay que 
mentalizar a este sector de que es un
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